
發現「新」大陸之旅---人大交換心得     

 

 

從北京回台灣後，很多朋友都問我:「北京，好玩
嗎？」 

不過，我想說的是， 
人生總有些特殊的經驗是超過「好玩」或「有趣」

能夠形容的…… 
 

我確定，這趟交換經驗是我人生目前到現在最最奇
妙的一趟旅程。 

 

當初決定去中國人民大學交換，單純只是我一直以來就希望去中國一探究竟， 
我想了解那塊跟我們講相同語言的土地到底現在是甚麼樣的情況？還有，最重
要的是，將來(或者現在已經是)跟我們有密切關係的大陸年輕人到底怎麼想，
他們對台灣的看法又是如何？更進一步，如果想提升自己在兩岸人才中的競爭
力，那首先知己知彼就很重要了。 
 
從小到大,我們總是耳聞大陸的種種，卻從來沒辦法確定什麼是真,什麼是假?只
能隨著媒體或是耳聞過的資訊起舞,對台灣人來說，大陸總像是蒙了一層神秘面
紗的地方，老是聽大家半開玩笑的講”這是阿共仔的陰謀”這一類的話，不過聽
說不能代表真實，身為一個台灣人，雖然對大陸可能夾雜了許多複雜的情結，
但我覺得我們有必要親身了解這個在未來肯定跟我們有密不可分關係的大陸，
所以，拋開對「舊大陸」的成見，在中國人民大學當交換學生的這段日子裡，
應該可以稱做是一趟我本人探究「新」大陸的神秘探險旅程。 
 
在大陸，中國人民大學的地位就
像台灣的政大一般，但是這間學
校台灣人鮮少知道,甚至講出來
給一些理工科朋友聽了,還以為
是社區大學.不過在台知名度略
低這件事情並沒有讓我因此打退
堂鼓,因為中國人民大學(以下簡
稱人大)在中國的排名與地位是
相當高的﹙在大陸，能夠冠上人
民這個頭銜的單位，都是相當大且重要的機構﹚,且人大有一個相當特殊的背景,



對於身在台灣的我們來說,毛澤東是一個又近又遠(常常聽到但是只知道長像)、
又傳奇又萬惡(從小被教導的觀念)的人物，而人大正是毛澤東創辦的，同時，
人大有共產黨黨校之稱，這是一件很有趣的事情，做為一個交換學生，除了學
習之外，體驗當地的文化也是相當重要的，我認為既然到了中國大陸，能有機
會在一間全中國排名十名內的重點大學已經很棒，如果這間學校又有一些在台
灣不可能接觸到的背景歷史，那會是更有趣的事。 
 
大抵大部分台灣人對大陸學生的概念就只有「讀書相當認真，天天去排圖書
館」但是關於這點，對於大陸學生
來說，由於大陸人口眾多，因此大
陸學生必須要在學生時期就進行”卡
位戰”這意味著，如果不打算往學術
界繼續發展的學生，就會在讀研究
所的時候將心力放在求職上，因此
對於求職需要的功課(如英檢考試
等)，大陸同學是非常認真的在準
備，因此在課業上放的心力時間就
會相對被影響；對於本科生來說，當他們準備要考研的時候，就會集中火力，
因為在大陸考研究所，一年只能報一間學校，同樣也是受到”卡位戰”壓力，所
以，當你問我大陸同學認不認真，我有另外的想法，大陸的學生對於學習是相
當認真的，但不代表他們只專注於課業上。 
 

儘管很多人對大陸排斥，但是我真
心認為不該因為這樣就失去了解大
陸的機會，在交換的期間內，我體
會到其實大陸真的很大，這段時
間，我去了許多地方，進行貼近中
國底層社會農民工的旅行，我感覺
大陸真的是一個正在崛起中的國
家，我待的北京，有許多建設超越
了台灣，但是又保有舊時皇城的風
貌。簡而言之，如果認為北京現在

還很落後的人，那可能自己本身的資訊已經過時落後；不過北京仍然有些惱人



的地方，例如吐痰吐得自在的人、治安問題(我的皮夾跟相機都被偷，皮夾找
回，但相機就送給大陸的某位朋友了……)以上這些都是北京的好與壞，我喜歡
一首由信樂團所演唱的歌曲<one night in Beijing>中的一句歌詞:「不管你愛與
不愛，都是歷史的塵埃……」 
 
 
 
 
 
 
 
 

不過，在中國的交換生活還是有許多有趣的小插

曲，待了北京，我才知道原來在大陸，台灣女生講

話的腔調自動變成如同志林姐姐一般音黃鶯出谷的

娃娃音；我之前都不知道，原來台灣人的港台腔﹙中

國大陸稱台

灣人慣用的

腔調為台灣國語或港台腔，而他們所講的

國語是普通話﹚在中國大陸是宛如崇尚歐

美的台灣人對於 ABC 口音一樣，讓人莫

名崇拜想偷學的；還有蔡依林是北京眾少

女們的時尚最高領導人，有的時候，我真的很感念輔大社會所，在我甫進研究

所一學期就讓我完成赴中國交換的心願，不然這個心願不知道何年何月才能完

成。 

 


